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五、苦難的價值觀 

我們都曉得：主要給我們更豐盛的⽣命，要讓我們有富⾜的⼈⽣。 

保羅說：「我將萬事當做有損的，因我以認識我主基督耶穌為⾄寶。我為他已經

丟棄萬事，看做糞⼟，為要得著基督。」 (腓三 8)  

那是因為保羅⾃從認識主之後，已擁有與過去不同的價值。 

 

在童話故事的最後，總是說「從此王⼦與公主過著幸福的⽇⼦。」 

許多基督徒也是如此，他們認為信主後，從此就快樂的⽣活。 

因此當苦難來到時，就會有疑惑說：為什麼我會⽣病、出⾞禍、被開罰單？我為

什麼會遭遇苦難呢？很多⼈⼼裡無法理解，⽽這情形主耶穌在聖經裡，早就已告

訴我們了。主告訴⾨徒說：「我將這些事告訴你們，是要叫你們在我裡⾯有平安。

在世上，你們有苦難；但你們可以放⼼，我已經勝了世界。」 (約⼗六 33)  

主明⽩的告訴我們，世上有苦難，但是在祂的裡⾯有平安，所以有苦難也不是奇

怪的事。換句話說：我們不是沒有苦難，⽽是我們要勝過苦難。 

在⼋福中也提到了：「為義受逼迫的⼈有福了，因為天國是他們的。⼈若因我辱

罵你們、逼迫你們、捏造各樣壞話毀謗你們、你們就有福了。應當歡喜快樂．因

為你們在天上的賞賜是⼤的，在你們以前的先知，⼈也是這樣逼迫他們。」 (太

五 10-12) 這其中的⼀福，就是受逼迫的福。 

 

在彼得的書信裡，也提到類似的教訓，「倘若⼈為叫良⼼對得住神，就忍受冤屈

的苦楚，這是可喜愛的。你們若因犯罪受責打，能忍耐，有什麼可誇的呢？但你

們若因⾏善受苦，能忍耐，這在神看是可喜愛的。」 (彼前⼆ 19-20)  

「親愛的弟兄啊，有⽕煉的試驗臨到你們，不要以為奇怪，倒要歡喜；因為你們

是與基督⼀同受苦，使你們在他榮耀顯現的時候，也可以歡喜快樂。你們若為基

的名受辱罵，便是有福的；因為神榮耀的靈常住在你們身上。」 (彼前四 12-14)  

保羅也是教導我們，為主受苦、以及受苦的價值。 

由此得知，⼈為遵⾏神旨意，同時也證明了世界對神的背逆，能使我們得更⼤的

福氣。對⽬⼰信仰勇於承擔，不是羞辱⽽是榮耀，和歷代先知⼀樣，我們都是經

得起考驗的⼈，⼈的天性喜歡安逸，不喜歡受苦，但苦難往往是造就我們屬靈的

⽣命、⼼志，最好的⽅法。 

「我未受苦以先，⾛迷了路，現在卻遵守你的話。」 (詩 119：67) 

「我受苦是與我有益，為要使我學習你的律例。」 (詩 119：71)  



作者告訴我們受苦的好處。以賽亞先知也曾說：神雖然以艱難當餅吃，困苦當⽔

喝，但我們的教師卻不隱藏，祂會告訴我們那條是正路。中國話也有⼀句：「天

將⼤任於斯⼈也，必先苦其⼼志，勞其筋⻣，餓其體膚，空乏其身，⾏弗亂其所

為……。」也是同樣的道理。所以受苦是與我有益。 

 

使徒保羅對哥林多教會的⼈，也這麼說：「我們既多受基督的苦楚、就靠基督多

得安慰。我們受患難呢、是為叫你們得安慰得拯救．我們得安慰呢、也是為叫你

們得安慰．這安慰能叫你們忍受我們所受的那樣苦楚。」 (林後⼀ 5-6) 

當時⾨徒為什麼要受苦？是為了要得安慰造就⼈的權柄，讓我們懂得如何去安慰、

⿎勵，那些跟我們⼀樣受苦的⼈。有句話說「醉過⽅知酒濃，愛過才知情深。」

⼈若無經歷過苦難，如何能安慰⼈？沒有⽛痛過的⼈，不會了解⽛痛⼈的痛，所

以苦難就是要造就⾃⼰，同時也造就⼈。這就是苦難的價值觀。 

 

使徒保羅說：受苦的不是⼼志，是訓練⾃⼰，也讓⾃⼰成為神⽤來安慰受苦的⼈

的好器⽫，不但⾃⼰得益處，也幫助了別⼈。使徒⾏傳⼗六章裡提到，保羅和⻄

拉在腓⽴⽐的時候，也為主受過苦，因為他們趕出了附在使⼥身上的⻤，那使⼥

犯邪，身上的⻤使她迷惑⼈，讓主⼈賺了不少錢，當保羅趕出使⼥身上的⻤之後，

主⼈就無法從使⼥身上獲利，⼀怒之下，就把他們送官府，在官商勾結之下，⼆

⼈被打、雙腳還被腳鐐扣住，直接送⼊監獄。半夜裡，他們傷⼝疼痛，於是唱出

了「⿊暗⼆重唱」讚美神。這種發⾃⼼靈深處的讚美，搖撼了監獄根基，鬆開了

囚犯身上的腳鐐、⼿銬。 

親愛的弟兄姊妹，讚美的⼒量就是這麼⼤，當你遇到了苦難、疼痛，是要埋怨？

還是讚美？他們兩⼈怎能忍受委屈和痛苦，唱出感⼈的讚美？ 

保羅和⻄拉的深夜⼆重唱，⼒量⼤到⾜以搖動監獄根基，讓⼈重獲⾃由，那是因

為他們認識為主受苦的價值觀，所以他們不覺委屈、羞辱，反倒覺得⽢甜無⽐，

是世上福分。看管監獄的禁卒，以為犯⼈都跑掉了，拔出⼑要⾃殺，保羅與⻄拉

趕緊出聲喊住他說：「⼤家都沒⾛。」禁卒躬敬地向他們請教如何得救？ 

他們回答：「當信主耶穌，你和你⼀家必得救。」於是禁卒全家信主且⾮常快樂。 

想想看，這裡是監獄，有誰會來監獄傳福⾳給禁卒呢？但神沒有忽略禁卒⼀家⼈

也要得救，藉著保羅和⻄拉，讓禁卒全家得救，值不值得呢？ 

還有那些和保羅他們關在同⼀監獄的⼈，他們也是囚犯，當時為什麼不跑呢？ 

這地震不是偶然，他們知道⼀定與這兩⼈有關，因此他們要留下來看，當然保羅

和⻄拉向禁卒的⾒證，囚犯也都看到、聽到。 

當歐洲的第⼀間教會，腓⽴⽐教會建⽴時，當中的許多信徒，就是那時和他們⼀

起關在監牢的⼈，保羅和⻄拉為主受苦，不但救了禁卒全家，還建⽴了⼀間教會，



你說這種苦，有沒有價值？ 

隔天，官⻑要釋放他們兩⼈，保羅對禁卒說：「你跟官⻑講，我是羅⾺⼈，他未

經過審判就打我，叫他⾃⼰來說。」 

典獄⻑⼀聽就知道事情⼤條了，若是保羅上羅⾺去告他，他可會丟官啊！ 

他必躬必敬的請兩⼈出獄，兩⼈⾵光的離開監獄，當然典獄⻑以後也不敢再找他

們的麻煩，所以說，保羅和⻄拉受這種苦有沒有價值呢？ 

答案是：有。反觀現代的信徒，遇到不如意的事，就是埋怨、怪教會沒有愛⼼，

孩⼦的功課不好，怪孩⼦安息⽇去教會浪費時間；⾃⼰⼯作不順、⼼情不好，就

不去守安息⽇，反正什麼都是耶穌的錯，這種基督徒不少，他們遇上苦難，就和

⼀般⼈⼀樣滿⼝怨⾔，想找主耶穌打架，這和世上的酒⾁朋友有何不同？只能同

歡樂，不能同患難。 

我們經常說耶穌是我最好的朋友，反之，我是耶穌最好的朋友嗎？我的表現，配

稱是耶穌最好的朋友嗎？ 

若我們明⽩受難的價值，就知道那⾄暫⾄輕的苦楚，是為了成就將來無與倫⽐的

榮耀，那我們就不會覺得是苦難，反倒是⽣出感謝的⼼，這就是基督徒應有的苦

難的價值觀。 

     

六、地位的價值觀 

「⼈」都不想被別⼈看不起，所以都想當「頭」，俗話說：「寧為雞⾸、不為⽜後」

就是這個道理。基督徒若未以聖經為根基，就易墜⼊與世⼈⼀樣的看法：「追求

虛名」。所以基督徒應要有正確的地位價值觀。主的⾨徒雅各、約翰，有⼀天把

媽媽帶來⾒耶穌，媽媽對主說：「主啊！將來你「得國」的時候，要讓我這兩個

兒⼦，⼀個坐左邊，⼀個坐右邊。」那其他要坐哪裡？她不管，他們想要兒⼦⽐

別⼈受更多的尊重，因此才要求與主並排坐。⽽回答他說：「在你們中間，誰願

意為⾸的，就必做眾⼈的奴僕。」由此可⾒，這是主對地位的價值觀。 

不是誰當頭誰就⽼⼤，⽽是要當眾⼈的僕⼈才是⽼⼤。在神的教會裡，就是那些

真正謙卑，服事眾⼈的⼈，才值得尊敬。 

 

「若有⼀個⼈帶著⾦戒指，穿著華美⾐服，進你們的會堂去；⼜有⼀個窮⼈穿著

骯髒⾐服也進去；你們就重看那穿華美⾐服的⼈，說：請坐在這好位上；⼜對那

窮⼈說：你站在那裡，或坐在我腳凳下邊。 豈不是你們偏⼼待⼈，⽤惡意斷定

⼈嗎？ 我親愛的弟兄們，請聽，神豈不是揀選了世上的貧窮⼈，叫他們在信上

富⾜，並承受他所應許給那些愛他之⼈的國嗎？」 (雅⼆ 2-5) 

雅各責備當時的信徒不應該以貌取⼈，神所看重的，並不是穿華美⾐服的⼈，⽽

是在信仰上敬神愛⼈的⼈，所以信徒當要敬重愛主忠⼼的⼈。 



「故此，你們要在主裡歡歡樂樂的接待他，⽽且要尊重這樣的⼈；因他為做基督

的⼯夫，幾乎⾄死，不顧性命，要補⾜你們供給我的不及之處。」 (腓⼆ 29-30) 

這是保羅要信徒們，尊重他的同⼯以巴弗提，以巴弗提是腓⽴⽐教會的傳道，當

保羅在羅⾺被關，他⾃願去服事保羅，他⾮常忠⼼，甚⾄不顧⾃⼰性命，病的快

死。所以保羅稱他為做基督的⼯夫。以巴弗提⾃⼰也是神的僕⼈，但他也敬重神

別的僕⼈保羅，並且殷勤服事，不只使徒保羅尊敬他，同時也要腓⽴⽐教會，尊

重這樣的⼈。以巴弗提不是⼤使徒，也沒有建⽴教會，聖經上也沒有他的講章，

但他的謙虛、勞苦、服事，已⾜以彰顯他配得受尊重的地位。 

 

誰想要得救，就必須敬虔、忠⼼服事神，愛主的⽺，要⽤真理教導、勸戒⼈。 

⽣活的⾒證也是受⼈敬重的主因，以利沙受到婦⼈敬重，婦⼈要求他的先⽣為先

知蓋⼩房間，讓先知路過時可以有休息的地⽅，為什麼婦⼈會如此敬重以利沙？ 

「我看出那常從我們這裡經過的是聖潔的神⼈。」 (王下四 9) 

以利沙被敬重，並不是他很帥 (先知是秃頭)，也不是他有錢 (先知抛下所有)，

⽽是聖潔的⾏為，他的⽣活很受婦⼈敬重。 

 

我發現現代的教會，已失去了初期教會的美德，初代信徒敬重使徒，甚⾄懼怕使

徒，連尊貴的⼈信主之後，也服從使徒的教導。 

使徒受敬重的原因，並不是地位、學位、⾦錢，⽽是聖潔的⼼志。 

早期信徒也很尊重⻑執，現在就有點失落，但原因不⼀定在信徒，⻑執、傳道也

要負起責任。因為惟有聖潔的⽣活，殷勤忠⼼的⾏為，才配得到尊重，無端的⾃

我膨脹、頭銜，只不過有屬靈的架勢，⽽無屬靈的實際，這是經不起考驗的。 

當然信徒也當謙卑受教，不能把神的僕⼈視為垃圾，說沒有⽤的⼈才去當傳道，

保羅當時也遇到這種情形，哥林多教會信徒，把他當污穢、渣滓。其實不管在哪

裡當傳道，只要盡⼼、盡⼒，都很⾟苦。我曾在台灣⼭地教區的同⼯⼀起⼯作，

他們在荒涼、偏遠孤寂、補貼微薄的環境下⼯作，⾮常⾟苦，我很敬佩他們。 

 

在神眼中的尊貴，與世⼈眼中的尊貴不同，神所看重的是，忠⼼、殷勤，站在神

所託付的崗位上⼯作。事奉神的⼈，必須確⽴⾃⼰的地位價值觀，才不致於好⾼

騖遠、好⼤喜功，⾃然就不會寫出加油灌⽔的報告。同時，也不要因為偉⼤的使

命，⽽偉⼤⾃⼰，傳福⾳、救靈魂是偉⼤使命，但參與偉⼤使命的⼈，不⼀定偉

⼤，求神讓我們明⽩地位價值觀，也願弟兄姊妹有正確的價值觀。 
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